

# LA PRENSA

DIARIO DE LA TARDE

AÑO VII

SAN JOSE, COSTA RICA, MARTES 24 DE FEBRERO DE 1925

NUM. 1860

## Regresó el señor Gobernador

El señor Gobernador de la Provincia que de paseo estuvo en el Cantón de Acosta el sábado próximo pasado, ha regresado ayer a esta capital a atender nuevamente su despacho.

El señor Sotela viene muy contento de la gira que hizo por aquel lugar, y de las atenciones de que fue objeto por parte de las autoridades y del pueblo.

Estas visitas de inspección son ahora frecuentes porque el señor Sotela quiere aprovechar el verano para darse perfecta cuenta de las necesidades que padecen los cantones de su provincia y si es posible remediarlas.

## El tren le volcó el carrito de los helados

Ayer al medio día, en una boca calle del trayecto entre San José y Santo Domingo cerca de la estación de este último lugar, el tren tumbó por los aires un carrito de helados que en media vía había dejado el vendedor Mario Hernández, a quien milagroosamente no cogió el tren.

Los helados se vendieron rápidamente y Hernández recibió un ligero golpe en la espalda.

## El portero de la Municipalidad

El viejo portero de la Municipalidad de San José, don Carlos Portuquez, estuvo en un paseo en Puntarenas en donde disfrutó de tres días de vacaciones que la Honorable Corporación acordó concederle en vista de sus servicios que siempre han sido cumplidos y con entusiasmo.

El amigo Portuquez que todos los municipios que han sido de San José, se encuentran muy contentos con esta deferencia de que ha sido objeto y ahora ya ha vuelto a trabajar con más empeño.

## Los lobos invaden los pueblos

Kingston, Ontario, febrero.—A consecuencia de la tremenda nevada y del frío intenso que reina en la región del lago Ontario, los lobos han comenzado a bajar al poblado, devorando animales domésticos y haciendo irrupción en algunas viviendas. Un vecino de Oso, cobró un magnífico ejemplar que medía 6 pies de largo.

En las cercanías del lago Starbot, las manadas de lobos son tan numerosas que se han organizado partidas cinegéticas para exterminarlas.

NOTA EDITORIAL

# LA INJUSTICIA DE UN ATAQUE

En la "Reforma Social", importante revista mensual que se publica en la Habana, aparece un extenso artículo de Jacinto López que es todo él un ataque arbitrario a Costa Rica, a su Gobierno y a su Congreso por haberse aprobado aquí los tratados de Washington.

Es esto un entrometimiento que resulta intolerable. Nosotros aceptamos, por considerarla necesaria, la intervención espiritual de unos pueblos sobre otros cuando se trate de asuntos de humanitarismo, para evitar dolorosas persecuciones, para impedir la ejecución de sentencias de muerte, para socorrer a pueblos o regiones que por guerras, revoluciones o catástrofes geológicas, estén sufriendo grandes privaciones. Pero nadie, absolutamente nadie, tiene derecho a intervenir en la patria ajena, cuando una nación trata de administrar a su mejor juicio y conveniencia su régimen interior y sus relaciones con el extranjero, a menos que su política se rija por alguna de esas tiranías vergonzantes, que lastiman el sentimiento de justicia de la humanidad.

Es curioso que esos furibundos ataques a Costa Rica, por haber aprobado los Tratados de Washington, se hayan publicado en una revista habanera. Cuba tiene en su constitución la famosa "Enmienda Plat" por la que se autoriza la intervención de los americanos por distintas causas y en determinadas condiciones. Y sin tales causas ni condiciones, los cubanos han tenido durante tres años en la Habana al general Crowder, enviado especial del Presidente de Norteamérica, dándole diariamente al gobierno cubano consejos con respecto de admoniciones. Y nadie ataca con dureza a Cuba y a sus políticos, porque todo eso puede ser y es algo que no se ha podido evitar en la corta historia de la más joven de las Repúblicas.

Jacinto López, el censor que le ha salido a la

América Latina, parece tener la pretensión de que toda la América tiene gobierno personalísimo. Cada República, cuando intenta reforma en sus leyes, debe preguntarle a Jacinto López si le parece bien o mal. Así se evitaría que su verbo malicioso se ensañara un día con México, otro con Colombia, otro con Costa Rica...

Su desconsiderado ataque al Presidente Jiménez es una tremenda injusticia.

"...Dadas las condiciones de carácter del señor Jiménez [obstinación, autoritarismo, vanidad, soberbia, desprecio por la opinión pública], que él mantiene y despliega sin freno precisamente en momentos de crisis con olvido completo de su decoro y responsabilidades como Presidente de la República, el señor Jiménez es en el poder un peligro para la Nación."

De cualquier cosa podría acusarse al Presidente Jiménez menos de autoritario y soberbio. ¿Cómo se le puede llamar soberbio a un Jefe de Estado que desciende a discutir en la prensa con todo el mundo, como un periodista cualquiera, los más trascendentales asuntos de la nación? ¿Y qué autoritarismo puede ser ese que en el Congreso y fuera del Congreso abre la más amplia discusión sobre los asuntos de Estado?

Autoritarios y soberbios para las naciones, son esa clase de Presidentes que no admiten que su criterio se discuta y resuelven por sí y ante sí los más grandes problemas a espaldas del Congreso y del país.

La aprobación de los Tratados de Washington será buena o será mala. Esto sólo importa a los países interesados en la cuestión. No negamos el derecho al análisis y a la crítica. Lo que sí afirmamos es que no hay derecho a insultar a todo un país porque este país no ha opinado como un señor particular y extranjero quería que opinara.

## LOS CRIMENES PASIONALES

Dos novios, que en plena vida de amores se han amado mucho, según declaraciones de ella, tuvieron una pequeña desgraciada riña.

Resulta que el novio, Apolonio Agüero, y Conchita Vargas, vecinos de

Alajuelita, en la tarde de ayer, se encontraron frente a frente con un resentimiento que Agüero se guardaba desde hacía muchos días y al fin no pudo resistir al deseo de pedirle a su prometida que le confesara toda la

verdad. Conchita lo negaba a pie juntillas lo que su amor lo exigía declarar y éste, indignado, decidió sacar su revólver y disparar sobre su novia, habiéndola herido

gravemente en el pecho y en una pierna. Ella fué conducida inmediatamente al Hospital, a las siete de la noche y él a la Segunda Sección, donde se encuentra a la orden de la autoridad respectiva.

## Dos resoluciones internacionales de la Cámara de Estados Unidos

Washington, Febrero.—En la Cámara americana de Representantes se adoptaron dos decisiones de carácter internacional. La primera fué la aprobación de la enmienda introducida al proyecto de consignaciones navales en la cual se "ruega" pero no se "autoriza" al Presidente de los Estados Unidos para que convoque una nueva conferencia del desarme.

En esta última moción aprobada, se pide también al

gobierno que se adhiera al protocolo de seguridad, arbitraje y desarme, firmado en Ginebra por los miembros de la Liga de las Naciones y pendiente de ratificación. Sobre esto último, sin embargo se aconseja que se hagan las reservas indicadas por el extinto Presidente Harding y por Mr. Harding.

LA CÁMARA CONTRA EL SENADO

La actitud de la Cámara de representantes está en abierta oposición con la del Senado, pues como es sabido el senador Borah, Presidente del Comité de Relaciones Exteriores, es hostil a la adopción de las reservas conocidas con el nombre de "Plan Harding Hughes" para que los Estados Unidos se adhieran al Tribunal de Justicia.

## Banco ruso-japonés

Harbin, Manchuria, febrero.—Se proyecta construir aquí un Banco Ruso Japonés,

con capital de cien millones de yens, o sea, \$ 50.000.000 aportados a cuantías iguales por banqueros japoneses y rusos.

Objeto inmediato de esta institución es financiar las empresas que se están constituyendo para la explotación de los yacimientos petroleros de Sakhalin y explotar las concesiones auríferas del Transbalkal.

Lea mañana La Prensa. Le interesa

## Sesiones para el jueves

La Corporación Municipal celebrará sesión ordinaria el jueves entrante lo mismo que la Comisión de Vías Públicas, que según nos informa, ha tomado en cuenta que riende bastante tiempo en no haberse visto veces por sesión a el fin permisos de construcción a las personas que continuamente lo están solicitando.

Así, pues, tendrán los señores miembros de sesiones por semana, o lo que es lo mismo, los fondos de administración de la misma Comisión serán un poco más forzados en sus gastos.

## Hoy llega el nuevo Ministro de Méjico en Costa Rica

Hoy debe llegar a esta capital el nuevo ministro de Méjico en Costa Rica.

A recibirle a Limón fueron el domingo el señor Secretario de la Legación Mexicana, el Consul señor don Eduardo Castro Sabarín y varios amigos.

A las cuatro de la tarde, en el tren de Limón, llegó el estimable viajero, a quien LA PRENSA se complace en presentar su saludo y le desea muy grata permanencia en esta tierra donde los mejicanos tienen afecto y cariño.

Anunciese en La Prensa

## Una visita de inspección

Ayer en la mañana, la Comisión de Vías Públicas, estuvo a visitar todos los trabajos que bajo su control se están llevando a cabo en diferentes lugares de la ciudad.

Se nos informa que los miembros de la misma se muestran bastante satisfechos de la labor que los señores Jefes de sus secciones han hecho en favor de la Comisión, del nombre de esta que se esfuerza por dejar su nombre bien puesto al pasar por la administración de los intereses de la comunidad.

Estas visitas serán en adelante muy frecuentes.

Suscríbese a La Prensa

DE CENTROAMERICA

**LA PRENSA**  
 DIARIO DE LA VIDA NACIONAL  
 GERENTE  
 ENRIQUE FONSECA ZUNIGA  
 REDACTOR  
 BERNARDO MERINO  
 ADMINISTRADOR  
 y Agente General de Anuncios: BELISARIO LORIA  
 EDITORES:  
 SOCIEDAD "GERMINAL"  
 JEFE DE TALLERES: RICARDO FALCO  
 Teléfono 71 - 7ª Av. Este N° 344 - Apartado 19

**Nota del día**  
 TRAGEDIAS ARISTOCRATICAS

**El miedo a la vida**

Si un hombre mata a su esposa porque así lo exigen las tradiciones de familia, el hecho no constituye delito. Esto se desprende del veredicto de inculpabilidad dictado por los jueces de Viena, absolviendo al Barón Rudolph Fielder.

Se trata de uno de los muchos dramas aristocráticos que se han producido en Europa después de la guerra europea, que arruinó a la mitad de la aristocracia.

El Barón Rudolph estaba casado con María Keil. El es hijo de un Mariscal de Campo que se distinguió luchando por su patria en la guerra universal. Ella era hija del gran industrial alemán Keil. Eran dos grandes fortunas que parecían asegurar el porvenir de los herederos. Palacios, alhajas, caballos de carreras, de todo tenían el barón y su señora. Su vida transcurría en muelle y púlcra entre fiestas y placeres.

Nadie ignora que la aristocracia vienesa llegó a ser, al fin de la guerra, la más fastuosa de todas las aristocracias. Sus diversiones eran fantásticas como cuentos de hadas y parecían pagadas por los tesoros de un Creso.

De pronto llegó la guerra, apagando en el soplo de la tragedia las luminarias de las fiestas. El huracán de la lucha derribó tres trozos imperiales, y con la caída de los tronos se produjo instantáneamente la bancarrota de toda la nobleza. Fue aquello un escobazo colosal que timonó en el rincón de los trastos inútiles una gran cantidad de coronas de emperadores y reyes, de príncipes y duques, de marqueses y condes y archiduques y grandes marqueses y barones... Lo más brillante de la sociedad, tan decorada como tútula, desapareció de la noche a la mañana por la guerra y la revolución.

Murió Francisco José, fusilaron a Nicolás, huyó Guillermo, miles de aristócratas escapados de Rusia, de Austria, de Alemania pasearon por el mundo, sus títulos sin valor y la inutilidad de sus orgullosas personas. Algunos aprendieron a trabajar, otros muchos viven de prestado y hubo quienes se suicidaron por no saber cómo continuar la vida.

El Barón Rudolph, al terminarse la guerra, vivió su fortuna reducida casi a la nada. No fue, sin embargo, de los primeros que se dieron por vencidos. Con algunas dotes literarias, pero sin genio creador, quiso dedicarse a la literatura y fracasó en su empeño. A la desesperada, intentó entonces un golpe de audacia. Consiguió en un Banco un cargo importante y valiéndose de sus informes bancarios, se jugó en la Bolsa el resto de su fortuna. Perdió lo suyo y siguió jugando con dinero ajeno, siempre con la esperanza de recuperar la fortuna. Y como la suerte no llegaba, llegó en su lugar la desesperación.

Fraudes, deudas, miseria y vergüenza, eran carga muy pesada para el noble hijo de un mariscal. Se confesó con su esposa, exponiendo ante sus ojos todo el horror de la situación. Y la esposa, más orgullosa que él, le dijo con energía que, como hombre de honor, tenía la obligación de matarla a ella y suicidarse él.

El Barón no vaciló, y por miedo a la vida, se entregó a la muerte. Tomó en brazos a su esposa y apoyándose en el parietal derecho el cañón del revólver, la mató instantáneamente, alojándole una bala en la cabeza. Enseguida amortajó el cadáver de la bella esposa y tendiéndolo en el salón más lujoso, lo cubrió todo de flores. Tendióse luego él junto a la esposa muerta y se disparó un tiro en el corazón. La esposa estaba definitivamente muerta. Pero el Barón no. El proyectil pasó por su cuerpo sin herir ningún órgano importante. Y fue curado. Y ahora se ha visto la causa ante los Tribunales de Viena.

La autodefensa del Barón ha sido interesante: "Mi propósito era que hubiéramos muerto los dos; esto acaso sea un crimen a los ojos de la ley, pero no a los ojos de Dios.

En mi familia se han seguido invariablemente ciertas tradiciones desde hace 130 años. Cuando un hombre hace lo que hice yo, no le queda más remedio que morir. Este era también el sentir de mi esposa. Yo tenía la convicción de que nuestra muerte moriría la mancha del crimen por mí cometida".

Y al oír hablar de tradiciones de familia, de Dios y de su deber por honor, el Juzado absolvió al hombre que había matado a su esposa.

Pero aseguran todos que el Barón sabrá aprovechar la única ocasión para quitarse la vida. Si por honor mató a su esposa, por honor también debe matarse él. La justicia obliga.

BERNARDO MERINO.

**Anoche se reunió la Municipalidad de esta capital**

Anoche se reunió en sesión ordinaria la Municipalidad de esta capital.

Se conocieron en primer lugar asuntos relacionados con la administración local.

Se discutió largamente el derecho que tiene el Municipio a exigir del Ingeniero Municipal que sirva los intereses de la Corporación. Se alegó que aún no ha dejado el señor Viquez de ser Ingeniero Municipal, en virtud de ningún permiso, destitución o revocación de su nombramiento.

El ingeniero Viquez sigue siendo Ingeniero Municipal, porque tiene que servir los intereses generales.

Se conoció además de la carta o renuncia que los empleados municipales, señor Agente Principal de Policía Municipal y su Secretario, elevan ante la Cámara después de que se les justifican las declaraciones que han hecho algunos de los periódicos de esta capital. Esta renuncia no fue aceptada, hasta tanto no se conozca la declaración del señor Promotor fiscal de la República, que será en estos días.

El Regidor Vargas Araya hizo moción y habló extensamente de la necesidad de que el Municipio comprara el edificio que la Junta de Educación de San José vendió por medio de remate público. Se refiere este edificio a la antigua Escuela de Juan Rafael

Mora Pero el proyecto encontró poco apoyo en la mente del Regidor Sáurez, quien dijo que en vez de hacer un gasto tan fuerte, de cerca de cuatrocientos mil colones ya terminado el edificio, se dedicara ese dinero a obras de utilidad pública, como la reconstrucción de las calles de la ciudad y otras obras de saneamiento. A estas razones el Dr. Hernández también hizo su moción diciendo que en verdad la construcción y acondicionamiento de un edificio para oficinas municipales es algo necesario, pero que este lujo costará algunos millares de colones que hasta cierto punto sería mejor gastarlos en otra clase de trabajos.

El Dr. Vargas defendió su tesis, diciendo que a estas horas no han hecho otra cosa que estar aprobando cuentas y trabajos de pequeña monta, con la cual pasarán los dos años sin que se pueda enorgullecer esta Municipalidad de dejar siquiera la primera piedra de una obra grande.

Siguió el debate y por fin se acordó pedir al señor Apoderado Municipal que formule un proyecto para este intento de la Municipalidad.

Después de otros asuntos de más o menos importancia se declaró la Corporación en sesión secreta para tratar de un presupuesto que está en estudio y que es preciso despachar lo más pronto posible.

**Movimiento en los puertos**

Limón, febrero 23.—Ayer a las 11 zarpó, para New Orleans, vía Tela y Habana el vapor americano "Atenas". Pasajeros: para Habana; Oliva Soto C., Eliseo Soto M., Luz Solera Castro, Ramón Ramírez, Ricardo Campos. Carga: para Tela, Honduras 1 saco café y para New Orleans 66 sacos café y 2 cajas partes de radio. Sin correspondencia.

Ayer a las 13 y 30 horas zarpó para Boston, vía directo, el vapor inglés San Gil. Sin Pasajeros. Carga: 454 huacales, plizas, una caja muestras de tela y 19423 racimos bananos. Sin correspondencia.

Hoy a las 6 y 30 horas fundeó el vapor inglés "Oliva", procedente de New York vía Habana, Kingston y Cristóbal. Carga 2373 buitos, con 157755 kilos. Correspondencia 11 sacos. Pasajeros: Josepha Andreoli, Emerita Andreoli, Alicia Andreoli, Alfredo Andreoli,

Aurilla v. de Monge, Luisa Newell, James Richardson, Bertha Richardson, Luis Estévez, Abel Rojas, Lyder Forbes, todos de Cristóbal. Pasajeros en tránsito: turistas 121.

Hoy a las 6 y 30 horas fundeó el vapor americano "Tanque", procedente de Tampico, México, vía directa. Carga 21 000 barriles aceite crudo con 328158 kilos. Sin correspondencia ni pasajeros.

Hoy a las 7 y 50 horas zarpó para Tampico México vía puerto Castilia Honduras el vapor tanque americano "W. Sinclair". Sin pasajeros, carga ni correspondencia.

El 21 a las 17 horas zarpó pa a Cristóbal C. Z. el vapor holandés "Stuyvesant". Pasajeros: para Cristóbal, Gerl. Carlos Legos, Delba Merrill, Amalia Sanabria, Enrique Lietre Cht, Herminia Brld, Yolanda Brld, Teodoro Piedra, Luis

**Fué solucionada la huelga de trabajadores en Honduras**

Guatemala, 22.— A LA PRENSA.—San José.

Ayer contrajeron matrimonio don José Romero de León y la señorita Melida Méndez Montenegro.

Los protónicos han presentado un recurso al Presidente pidiendo que sea reconsiderada la disposición de que no sean quemados cohetes después de las 6 p.m., alegando que esa disposición les arruina su industria.

Ayer fue recibido en audiencia pública el nuevo Ministro de Nicaragua Andrés Murillo.

Ayer salieron para Quezaltenango los aviadores en río Suchate.

Se encuentran ya listos los materiales para construir el puente internacional del lado mexicano; sólo falta que Guatemala apronte los materiales que le corresponden para comenzar la construcción.—EXCELSIOR

La Ceiba 20.—Mañana volverán a sus faenas huelguistas Montecristo mediante siguiente arreglo, rebaja diez yardas, tarea certe caña en escala, efectividad ocho horas trabajo, supresión absoluta del cupón, pagando efectivo dos veces por semana para sus provisiones y mejor tratamiento para los obreros. Seguiremos informando.—DIARIO DEL NORTE

Guatemala 23.—El profesor Abraham Orantes ha publicado un libro de geografía física y descriptiva de Centro América.

Pronto serán exhumados en México restos del patriota Mariano Gálvez y serán trasladados a esta capital.

En "El Globo", importante periódico de México dedicará una edición especial a Guatemala.

Guatemala, 22.— A LA PRENSA.—San José.

El Ministro de Nicaragua General Andrés Murillo ha hecho una declaración oficial de que los marinos norteamericanos sólo permanecerán dos meses más en Nicaragua mientras se organiza la política nacional. Esas declaraciones han causado magnífica impresión, extrañándose mucho que el Gobierno de Nicaragua no las haya hecho antes de una manera categórica. Prepáranse brillantísimas las fiestas de carnaval.

Guatemala parece que no se fatiga de las diversiones en pocos meses hemos tenido compañías de operetas de dramas y comedia. Mltín de aviación, dos compañías de variedades, toreros excelentes. Causa profundo disgusto la noticia de que en Honduras se están haciendo arreglos para contratar un empréstito. Son imagnuarias las condiciones en que será llevado a cabo las consecuencias desastrosas de que tendrá para el país.—Excelsior.

La Ceiba, 22.— A LA PRENSA.—Hízose cargo de esta Comandancia de Armas el General Emilio Amador. El antecesor General Raigoaga sale hoy a ocupar Comandancia de Comayagua.

La huelga de trabajadores de Monte Cristo terminó, conviniendo ensayar en la semana los resultados, desmintiendo 10 yardas tarea mejor pagada y ocho horas de jornal.

HERALDO DE LA CEIBA.

Lea La Prensa; su material le interesa

**Deposito y aserradero de Maderas**  
 A. GIUSTINIANI  
 Maderas de todas clases y dimensiones  
 Especialidad en maderas de LAUREL. Las maderas son de nuestra propiedad, lo cual nos permite mantener precios favorables a nuestros clientes.  
 Frente a la Estación del Pacífico.  
 Apartado 334 Teléfono 61

Vellope González, Javier Cortés, John J. Calderwood, George Miller, Frederick Grünwald, Emma Grünwald, Angela López, Carolina López, Hans Sydow, Waitr Bentel, Bohdan, Cándida Palm, Rosa Sinclair, Charles Hornberger, Luella Hornberger, Isabel Ramírez, Odilio Ramírez, Arthur Spangenberg, Mabel Spangenberg, Laura Stiens, Eleonor Stiens, Constantino García, Eva García, John Carlton Ruth, Leonard Bendenski, Celestina Browa, Armando Bustamante, Pedro Benito Barbero, Florence Kinsker, Gracine Jones, Manuel Montoya, Ernesto Ugalde, Carlos Rucavado Melie Townsend, Beatrice, Townsend, Jane Townsend, Berenice Hall, Carlos Chamberet, Durán Coultas Uriah Coultas Georgiana Cavioi, para la Guayra, José Santo Chacano, Francisco S-gur., Evangelista Iturriga, María Secura. Carga para

**Telegrama de Acosta**  
 Acosta, 22.—A LA PRENSA.—San José.  
 Acosta de pláceme, Gobernador y Comitiva, pueblo elogialos como merece Dr. Vargas como se lo merece recibirlo.  
 CARLOS ROLDÁN

**EL NUMERO 71**  
 es el del Teléfono de LA PRENSA, lo que se necesita conocimiento de los anunciantes, suscritores y favorecedores de esta empresa.

# NOTICIAS MUNDIALES

CRONICAS SOCIALES

## La Niña Perdida

### Aniversario fascista

Roma, febrero.—El General Gandolfo, comandante en jefe de las milicias fascistas, ha dirigido un caluroso mensaje a los "camisetas negras", con motivo del segundo aniversario de la constitución de esos cuerpos.

El manifiesto dice entre otras cosas: "Debemos pedir a los milicianos del fascio nuevos sacrificios. Los que ofrecieron su sangre por la independencia de Italia, deben ahora exponerse a nuevos peligros por su regeneración".

En todas las localidades donde existen destacamentos fascistas, se han estado celebrando durante todo el día paradas y funciones militares. Los cuarteles han estado embanderados vistiendo la oficialidad sus uniformes de gala.

En Roma tuvo lugar una gran recepción de comandantes de legiones, por el general Gandolfo y por el premier Mussolini, que desde la Gradería del Augusto presenciaron el desfile de las legiones romanas.

### Habilidad japonesa

París, febrero.—Varios personajes autorizados han declarado en París que el Japón, al firmar precipitadamente el pacto con Rusia, ha jugado una mala partida a los Estados Unidos dejándolos a la zaga.

La prensa parisina se inclina a creer que el futuro Secretario Kellogg reconocerá al Soviet.

El comisario ruso Tcheterin, en sus últimas manifestaciones, ha dicho que la reanudación de las relaciones rusas con una potencia del Pacífico, ha puesto al Gobierno de Moscú en contacto con la política de los Estados Unidos.

El Mikado quiere contrarrestar el influjo de los Estados Unidos de China y para eso, nada mejor que un pacto con Rusia. Además el Gobierno de Tokio se ha percatado de que el Tratado de Washington, destruyó su alianza con Inglaterra y le dejó aislado.

### Feminismo jurídico

Austín, Texas.—Las mujeres de Texas parecen dispuestas a suplantar al hombre, mediante la atrevida invasión de los puestos que tradicionalmente se habían considerado como patrimonio exclusivo del Rey de la Creación.

A parte de la Primera Magistratura del Estado, que como se sabe está ocupada por "Ma" Ferguson,

tres damas tomaron posesión de sus cargos, como jueces en el Tribunal Supremo.

Estas Evras jurídicas son: Mrs. Hortense Ward, de Houston; Miss Hattie Hansenberg, de Dallas y Miss Ruth Brasil de Galveston.

### Reconocerán a Rusia los Estados Unidos como medida prudente

Washington.—La voz de alarma dada por el Ministro rumano de Hacienda Votilla Briatiano, al Primer Ministro Herriot, al anunciarle la posibilidad de que Rusia movilice un ejército de 800,000 hombres para lanzarlo sobre la Besarabia y recuperar ese territorio, ha resonado también en los centros políticos y diplomáticos de Washington, donde se comenta poco favorablemente el pacto ruso-nipón recientemente firmado.

En Washington, las únicas noticias que se tienen sobre este convenio son las suministradas por la prensa, de suerte que, oficialmente, se desconocen sus cláusulas.

Desde luego, se sabe que el Japón ha obtenido muchas ventajas y los partidarios del reconocimiento de Rusia insisten nuevamente en que los Estados Unidos reanuden sus relaciones diplomáticas con el Gobierno de Moscú, si no desea perder las oportunidades comerciales que ahora se le brindan y que están siendo aprovechadas por otros.

Los comentaristas hacen notar que la principal barrera del reconocimiento, el Secretario Hughes, quedará fuera de la administración el día 4 de marzo y aconsejan que ya es tiempo de seguir los consejos del Senador Borah, acerca de esta importante cuestión.

Los despachos de Tokio

### ALMACEN DE MUSICA

J. D. PAEZ y Co.

Música para Piano, Canto, Orquesta y Banda.

ULTIMAS NOVEDADES

Instrumentos de Orquesta y Banda. Mandolinas y Guitarras.

Todo LO MEJOR y a precios bajos

### PARA CURAR UN RESFRIADO EN UN DIA

todo el mundo toma el LAXATIVO PROMO QUININA (Parital). Los boticarios devolverán el dinero si falta de curar. La firma de E. W. GROVE se halla en cada cajita. Hecho por la PARIS MEDICINE CO., St. Louis, E. U. de A.

parecen indicar que el Gobierno del Mikado está convencido de que la firma del Tratado ruso nipón contribuiría al rápido reconocimiento de Rusia por los Estados Unidos. Esta interpretación de los hechos, obedece al falso supuesto de que los japoneses creen que el Presidente Coolidge hace tiempo deseaba reanudar las relaciones con Rusia, pero no lo hizo para evitar una rup-

tura con su Secretario de Estado.

Aunque en la Casa Blanca nadie se resigna a la idea de que el Secretario Hughes tuviera dominado al Presidente Coolidge, lo cierto es que en Washington así se cree y se espera además, que después del 4 de marzo, el futuro Secretario Kellogg planteará sin pérdida de tiempo la cuestión del reconocimiento.

Una niña perdida. Se anunció en los diarios como el extravío de una preciosa alhaja. «Sus afligidos padres recompensarán a quien dé cuenta de su paradero...» Y nadie se presenta, y pasan días y más días, y el anuncio es reproducido, hasta que, al fin, dejamos de verlo, y nos quedamos en la incertidumbre penosa de si la niña pareció o se perdió para siempre...

Una niña que desaparece de su hogar a los catorce años nos hace entristecer. ¿Por qué? No la conocemos, ni más ni menos que que a las damiselas de Ponsou du Terrail o de Montepin, de Salgari o de la Invernizina. Pero sabemos que es de carne y de espíritu, y que no bastará la facultad de un narrador para solucionar la novela de una manera satisfactoria. Las novelas de detectives y de aventureros, de aristócratas y campesinos burguesados acaban siempre bien; pero la verdadera vida es trágica, y pocas veces hay motivo para echar las campanas a vuelo, como cuenta Lobbock que hizo cierto herrero escocés al acabar, delante de todos los vecinos del pueblo, la lectura de las aventuras de «Pamela».

La niña ha podido huir o haber sido raptada. Si lo primero, su madre es mala o lo es ella misma, y en ambos casos, ¡qué tristeza para la Humanidad! En ambas hipótesis se demuestra que, al cabo de los siglos, los preceptos más nobles y excelsos no han podido suavizar los ferros instintos de la especie. Si la niña ha sido raptada, podremos hacer de nuestros semejantes más favorable horóscopo? Hemos adelantado mucho; pero no se respeta a la mujer; no se rinde culto a la virginidad. ¿A qué escribir novelas? No hay sino mirar alrededor nuestro para sentir la conmoción de los instintos ofendidos.

Se ha perdido una niña. También se perdió un día Teresa de Avila; pero fue encontrada y restituida a su hogar, cuando se disponía a marchar a tierra de moros a morir por la fe. Hoy no es frecuente que las niñas sueñen con semejantes empresas. El lujo, el boato, el placer, las deslumbran.

Un día, un hombre pesa por su camino y las manda imperiosamente que le sigan. Y ellas le siguen, ciegas, ignorantes, sugestionadas, faltas de apoyo; porque sus padres no las han educado para la lucha, no han sabido fortalecer su carácter, no las han prevenido y han favorecido sus hábitos de necia vanidad. «Es preciso—dicen—que la niña brille, porque ya es una mujercita». Y la visiten como una muñeca, la acostumbren a la idea de que ha de ser adorada, rica, feliz; de que su única ocupación será mandar a los hombres como siervos, lucir sus encantos y triunfar. Y un día, un triste día, la niña se pierde, y entonces se acude a los diarios y se anuncia: «Se ha perdido una adolescente; quien la encuentre puede devolverla a la calle de tal, número tantos». Pero la adolescente no quiere volver. Se la ha mostrado un mundo deslumbrador, y des-

conoce sus amarguras. La crison para golondrina, y emigra; las golondrinas humanas no retornan; olvidan muy pronto el primer alero.

«¿Cuántos dolores para alumbrar! ¿Cuántas fatigas para criarle! De día y de noche son expiados los movimientos de la muñequita; se vigila su respiración, su adema, su lloro, su indisposición más ligera. Cada día trae a la madre un nuevo sobresalto, pero también una esperanza. Y así pasan meses; y la niña sonríe, y av sonrisas es una gran victoria; y balbucea y su charla es un maravilloso encanto.

Pero la niña llega a la adolescencia, y entonces se piensa que su carrera será el matrimonio, y que será necesario casarla algún día lo mejor posible. ¿Con un obrero? ¡Es poco! ¿Con un empleado? ¡Es poco aún! ¿Con un médico o un abogado? Es posible que con un Príncipe, y todo depende de que sepa agradar. Y desde aquel momento, se estimula su coquetería; se le hace frívola en fuerza de ser presuntuosa; se

Pasa a la 4ª pág.

## Reunión de la Directiva del Monte Nacional

La Directiva del Monte Nacional de Piedra se reunió ayer en sesión ordinaria.

Se conocieron algunos importantes asuntos y el informe que el señor Administrador de esta Institución ha presentado a conocimiento de dicha directiva, relacionado con las cuentas que se han pedido para saber la marcha de esta casa de préstamos del Gobierno, en la que además hay algunos intereses de particulares que son cuantiosos.

## LA COMPETIDORA A COSTARRICENSE

TIENE SIEMPRE PARA LA VENTA: Toda CLASE DE ROPA DE PUNTO

## El Cambio

Hoy a las 15 horas

New York.....	400 1/2
Londres.....	381
Paris.....	106
España.....	285 1/2
Italia.....	83
Suiza.....	385 1/2
Bélgica.....	1.2
Amsterdam oro a. 40%	
Doiores sobre	
Berlin.....	400 1/2
más 10/0	

## Dos reyes del circo pero uno verdadero

Conversando anoche con don José Avilés propietario de la famosa cinta "El Rey del Circo" producción notable de Eddie Poio, nos decía que su cinta ha obtenido grandioso éxito en los Teatros Tovac e Ideal, no obstante haberse anunciado con el mismo nombre de "El Rey del Circo" una película diferente a que el público que asistió anoche al teatro Adela salió descontento por que la cinta anuncia-

da no es la de "El Rey del Circo", sino "La Hija del Circo" y que a más de no ser la misma, está en muy mal estado.

## Balcón de Europa

Los mejores vinos, frutas, latas y demás artículos de cantina y repostería. — Visite nuestro establecimiento. Todo a precios muy bajos. FRENTE AL TEATRO AMERICA

## Ricardo Falcó

Se encarga de hacer cualquier pedido de libros a las casas editoriales de España con gran rebaja de precios

GRAN FABRICA DE REFRESCOS GASEOSOS DE TODAS CLASES

## LA MEJOR

Situada en la Calle 5ª, entre Avenidas 6ª y 8.ª Sur  
Propietario: JUAN LUIS CAMPOS  
Teléfono Núm. 190 — SAN JOSÉ — Apartado Núm. 935

## LA ESPAÑA

### ALMACEN DE ABARROTES

Fábrica de Velas, Jabón y Fideos

100 varas al Oeste del Palacio de Justicia

Martinez & Co.  
APARTADO Nº 211 TELEFONO Nº 694

## ASERRADERO EL LABERINTO

STRUCK & ALVARADO

Maderas del país. — Las mejores maderas del Pacífico

Surtido variado y seleccionado. — Precios bajísimos.

Tiene usted que construir o reparar su casa? No lo haga usted sin antes visitar nuestro DEPOSITO y ASERRADERO.

RO. Saldrá SATISFECHO indudablemente.

Apartado 741

ASERRADERO: Teléf. N° 937 — DEPOSITO: Teléf. N° 539

## Doctor Constantino Herdocia

Médico y Cirujano de la Facultad de Medicina de París

### ENFERMEDADES de los Ojos, Nariz y Garganta

Horas de Oficina: 10 a 11.50 y de 2 a 4 — CONTIGUO AL TEATRO VARIEDADES — TELÉFONO 1434 — San José

## Manuel Madrigal Q.

FRENTE AL PALACIO DE JUSTICIA

Baratillo de casimires y ropa hecha

LOS PRECIOS MAS BAJOS DE PLAZA

## FOTOGRAFIA Manuel Gomez Mirallas

Avenida Central Frente a Max Kepler

Venta de Cámaras y demás accesorios. — Para trabajos a domicilio, precios sin competencia

Lláme al TELEFONO número 490

# Gran Cafe EUROPA

FRENTE AL TEATRO AMERICA

# TRAUBE

Fábrica de Hielo, Cervezas y Aguas Gaseosas Lager grande y pequeña

Aguas minerales: Kola Doble Kola Champagne Cream Soda — Gengerale

Doble Grande y Pequeña

# VENTA DE LIBROS

En la Dirección de "La Prensa"

7ª Avenida Este, No. 344, CASA FALCO

Teléfono 71 — Apartado P. — San José, Costa Rica

## OBRAS DE MARDEN

A \$ 5.00 el tomo empastado  
Éxito comercial  
Siempre adela-tel

## OBRAS DE MARTINEZ SIERRA

A \$ 5.00 el tomo empastado  
Abril melancólico, novelas  
La vida inquietante, novela  
El diablo se rie, novelas  
Almas ilustres, ilustrada

La vida y su vida, novela \$ 0.40

## OBRAS DE BENAY BENSON

A \$ 5.00 el tomo empastado  
La evolución creadora, 2 tomos

La vida, ensayo sobre la significación

## OBRAS DE F. DE QUEVEDO

A \$ 5.00 el tomo empastado

Páginas escogidas

Obras serias

Escritos políticos

## JOSE ORTEGA Y GASSET

Frescas, obras, pasta, \$ 5.00

Mentiras del Quijote, tel. \$ 3.50

El Espectador, 6 tomos \$ 3.50

Vida y nueva política, conferencia

\$ 1.00

## MIGUEL DE UNAMUNO

A \$ 5.00 el tomo empastado

Ensayos

Notas y conferencias

Entra esto y aquello

El espejo de la muerte, cuentos

Por tierras de Portugal y España

El reñon y otros ensayos breves

Niela, novela

El poiver de España, por Miguel

de Unamuno y Angel Ganivet

\$ 2.00

## JUAN MARAGALL

A \$ 5.00 el tomo empastado

Artículos, 5 tomos

Elogios: del amor, de la palabra,

de la poesía, del pueblo, del teatro,

de la danza del vivir, de la gracia,

de una tarde de agosto

Miscelánea literaria, \$ 0.40

## FLUTARCO

Vida, parábolas de los hombres ilus-

trados, 5 tomos emp. \$ 25.00

## RAMON DE CAMPOAMOR

Poesías completas, 3 ts. emp. \$ 15.00

## EDUARDO ZAMACOIS

A \$ 5.00 el tomo empastado

El otro, novela

Una vida extraordinaria

La vida que pasa, \$ 0.40

## OBRAS CLASICAS

A \$ 5.00 el tomo empastado

## HOMERO: La Ilíada

VIRGILIO: La Eneida

SOFOCLES: Edipo Rey, Edipo en

Colona, Antígonas, t. atro

TISSO DE MOLINA: El baúl de

oro, novela

## OBRAS DE ECA DE QUEIROZ

A \$ 5.00 el tomo empastado

S. M. C. (Cibola), leyenda

Sau Oufre, leyenda

El señor Ustao, artículos

Adán y Eva, cuentos

Los Matas, episodios de la vida ro-

manca, 3 tomos

El Mandarín, costumbres chinas

Revolución, \$ 0.40

## OBRAS DE ERNESTO KENAN

averros y el Avetramo, (ensayo

histórico), pasta \$ 6.00

## GUY DE MAUPASSANT

Cuentos escogidos, pasta \$ 5.00

LEOPOLDO ALAS (CLARIN)

Doctor Simón, cuentos, pasta \$ 5.00

## FELIX TARGO

Las posadas del amor, pasta \$ 5.00

En los andamios, rústica \$ 3.50

## RICARDO LEON

A \$ 5.00 el tomo empastado

La escuela de los solistas, diálogos

Casita de Hidalgo, novela

## OBRAS DE "AZORIN"

A 5.00 el tomo empastado

El Licenciado Vique-

Un discurso de la Cierva

La voluntad

Los pueblitos

Al margen de los clásicos

Antonio Azorin

El político

Una hora de España, rústica, \$ 3.50

## OBRAS DE GABRIEL MIRO

A 5.00 el tomo empastado

Dentro del cerrado, novelas

Figuras de la pasión del Señor

El Ángel, hermosos cuentos con

ilustraciones

Del huerto provinciano, cuentos,

pasta, cometas \$ 2.50

Las cercas del centenario, novela

pasta, cometas 2.50

Señorita y rey, novela, Cl. 0.40

BUY DIAZ

El Romancero, poesías, con grabados

5.00

## OBRAS DE ANATOLE FRANCE

A \$ 5.00 el tomo empastado

El otro del pascu, novela

Cranquibille, cuentos

El crimen de un académico, novela

El niño de mi amigo

La vida en flor, novela

Los deseos de Juan Servien, novela

La canchala, novelas

La familia de los ángeles, novela

Opiniones de Jérôme, novela

El pez de Santa Clara, novelas

Bussart, novelas

El Jardín de Epicuro, selección \$ 0.30

## OBRAS DE J. OCTAVIO PICON

A \$ 5.00 el tomo empastado

Dulce y salada, novela

Juanita Teodoro, novela

Sacramento, novela

La montaña, novela

Arjentes, novelas

Luz y Juan Vugar, novelas

El espíritu del amor, novela, 2 tomos

El mundo, novela

Una familia, cuentos

Cuentos de mi tiempo

W. W. ATKINSON

A \$ 2.50 el tomo

Ed. crisol del agua pesantísimo

del espíritu de la vida en los niños

# TROZOS SELECTOS

## Oro nuevo

¿A dónde va la llama del cirio cuando el cirio se consume, y el aroma de la flor cuando la flor se marchita?—replicó Jesús con vehemencia. Déjame con mis dudas. Liana, déjame con mis sombras... No sé nada... tengo miedo de la verdad... ¿Para qué buscarla si nunca se mostrará desnuda ante nuestros ojos?... Que cada cual en este mundo, escoja su mentira... No quiero destruir tu fe; si lo hiciera, me juzgaría el más infame de los hombres... Vive dichosa con tu dulce engaño y déjame a mí con el mío... No discutas, no quieras explicarme lo inefable... Sentir, sentir! Tenía razón la Santa: todo está en el corazón... No me hables del dogma, no me hables de las cosas que han inventado los hombres... Háblame del amor, del sentimiento, de la ternura... de las cosas que no mientan jamás... O mejor, no hables de nada... Las palabras lo hablan, todo lo profanan, todo lo desfloran... Sentir, sentir, ¡yo quiero rezar, Juliana, pero quiero rezar mentalmente, con plegarias que sean como romanzas sin palabras, música pura del sentimiento, melodía del alma! Oh, si yo pudiera prescindir de la palabra engañadora para traducir mi sentimiento! Si el sentimiento pudiera comunicarse por emanación, silenciosa y masamente, como un aroma de violetas... Yo quisiera contemplar la potencia de mis sentidos inferiores, su

utilizar mis manos, aguzar mi olfato; hacer de mi cuerpo una pulpa de carne viva, erizada de nervios, para sentir más, para sufrir más, para amar, sentir y sufrir en silencio como las flores... No es refinado amor el del lebré que oífa tea las emanaciones de su amado dueño, vibra con los olores, como un arpa que tañen los vientos, y asoma el ama primaria a esas ventanas sutiles del olfato... Estoy cansado de estos sentidos, llamo a los intelectuales—la vista y el oído—que nos engañan tan diestramente... No comprendes, Juliana, la vida profunda y espiritual que pudiera encerrarse en una estatua de carne, sin ojos ni oídos, una grande forma mística donde todo el resultado de la vida y del pensamiento estallara en aromas, en sabores, en contacto inefable! ¿Cómo habría de arder un alma contenida de este modo, en algo que es silencio, eternamente di-hinojos ante el misterio, vibrando en cada átomo del aire, deritiéndose como una hostia en el paladar!... Para el amor profundo que no cabe en la palabra de los hombres, no hay más que el silencio de la adoración, la contemplación eterna, el beso, el éxtasis, la iluminación interior, la transfusión espiritual... y por último, la muerte, el supremo placer de morir de amor.

RICARDO LEON

## LIBRERIA ESPAÑOLA

MARIA V. DE LINES

Tiene a la venta las siguientes obras de la colección HOGAR

La Castellana de Sheu-	Luna roja..... Cl. 3.00
stons..... Cl. 3.50	Ruinas en Flor..... 3.50
Mi primo Gerardo..... 3.00	El azar y el amor..... 3.00
Juventud triunfante..... 3.50	Corazones que no se
El verano de Guiller-	encuentran..... 3.50
mina..... 3.00	Pared de por medio..... 3.50

Hemos recibido un buen surtido de ARTICULOS JAPONESSES: sombreros para luz, costureros, alfileres, joyeros, etc.

## TOROS Y TOREROS

## DEPOSITO EL LIBANO DE ARTURO VOLIO J.

Ofrece al público en general Tablas, Gigantones, y fajillas, reglas, cadenas, s, etc  
No olvide que es el que vende MAS BARATO  
Lláme al teléfono No. 799  
100 varas al Sur del Palacio de Justicia—SAN JOSÉ

## United Fruit Co. SERVICIO DE VAPORES

Principiendo con el vapor PASTORES que llegará a Puerto Limón el domingo 18 de enero en curso, los vapores CALAMARES, PASTORES, ULUA y TOLOA que hacen el servicio entre New York y Limón llegarán a este último puerto los días domingo en la mañana y zarparán los lunes en la tarde. De venida dichos barcos hacen escala en Habana, (Cuba), Puerto Antonio y Kingston, Jamaica y Cristóbal (Colón) y de regreso únicamente en Habana, (Cuba).

Los vapores CAMITO, CORONADO y CAVINA de la Elders & Fyffes Ltd., que hacen el servicio entre Inglaterra y Puerto Limón con escala en Kingston, Jamaica, en combinación con los vapores SAN BRUNO y SAN BENITO para Boston harán el servicio de Limón a Cristóbal semanalmente, saliendo de Limón los viernes en la tarde. Los vapores SAN GILY y SAN LAS zarparán directamente para Boston quincenalmente los sábados en la tarde.

Todos estos vapores harán el servicio de pasajeros y carga. Para más informes dirigirse a las oficinas de la Compañía en Limón o en San José, o a los Sub Agentes en San José Sres. Sasso & Pirie Sucesores.

M. M. MARSH, Administrador.

San José, Enero 12 de 1925.

Lea "La Prensa" todas las tardes.

# Invitación obrera

En nombre de las personas que integran las Directivas de la Sociedad Cooperativa Constructora y del Banco de Cooperación Nacional, tengo el gusto de invitar a los cooperantes de ambas instituciones y en general a todos los simpatizadores con estos movimientos que tienden al mejoramiento social, a una asamblea que se verificará el jueves, 26 del corriente mes, a las 8 de la noche, en el Pasaje Amerling, con el objeto de que conozcan un plan para la fundación de la Cooperativa de Consumos.

Si hemos logrado fundar y levantar una Cooperativa para construir viviendas y un banco para aliviar las dificultades de las clases trabajadoras, no debe haber un motivo justo para que esta nueva idea, que forma parte del plan de cooperación que tenemos en mira desarrollar desde hace algún tiempo, no pueda realizarse.

El patriotismo de cada uno de los trabajadores que lean esta invitación debe impulsarlos a asistir a esta asamblea, haciéndose acompañar de uno o dos nuevos elementos, pues es necesario que todos los costarricenses comprendan que sólo con las fuerzas unidas pueden llegar a mejorar su condición moral y material.

Hay un almacén establecido en esta capital que puede llegar a ser de propiedad de los miembros de esta nueva Cooperativa sin mayores sacrificios.

Encarecemos la puntual asistencia. ANDRES BOZA CANO TESORERO GENERAL DE AMBAS SOCIEDADES

## La Niña perdida

Viene de la pág. 3  
niñas que se pierden, y que es inútil el trabajo de restituirlos a su hogar. No todas las niñas se pierden así. Unas se envían francamente con la complicidad de los suyos; se pierden con toda la familia y no es cosa de publicar un anuncio. Otras se casan al modo romano, aunque con bendición sagrada, pero ésto es por la liberación, es decir por el interés. Por último, algunas se quedan honradas y solteras, pero maldecidas sus galas y sus trivialidades tempranas, y llorando el error de su primera infancia con lágrimas del corazón. Cuando, ya doblada la cumbre de la vida, leen que una niña se pierde, no saben si envidiarla o compadecerla. Para perderse a medias y llorar la eterna soledad del espíritu, vale más perderse del todo. ANTONIO ZOZAYA

Lea "La Prensa" de mañana

**La Morera** TIENDA al lado Sur de la Botica Oriental-S. José  
**GRAN REALIZACION**  
Lienzo, mantas, driles, frazadas y todo artículo en general, hasta las sedas y crepones, a PRECIOS DE QUEMA  
PORFIRIO MORERA

**El amor y las flores**  
No se concibe el amor sin flores. Lo primero que se le obsequia a la mujer amada es un ramo de flores. En toda boda debe haber flores y aún el último recuerdo grato a la persona que se ama es por lo menos una flor. No olvide Ud. que «La Camelia» de Francisco Avila le proporcionará siempre las más bellas flores que se cultivan en San José.—Teléfono N° 72.

**ROMULO ARTAVIA** 50 VARAS AL NORTE DE EL COMETA  
Gran surtido de mercaderías de todas clases. Cajas de hierro para caudales MARVIN ea abonos. Los famosos sombreros de pita ecuatorianos. Bolsas de papel. Queso de bagaces. Precios sin competencia.

**TALLER DE ENCUADERNACION**  
ALBERTO BARRANTES  
Me hago cargo de toda clase de trabajo de encuadernación. Precios económicos. Rapidez en las órdenes.  
Casa Falco, oficinas y talleres de LA PRENSA, 7ª Avenida Este N° 344. Teléfono 71, Apartado P° SAN JOSE—COSTA RICA